



Mi Universidad

Ensayo

Alexander Solórzano Monzón

Introducción a la Antropología Médica

Parcial I

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Semestre II

Comitán de Domínguez Chiapas a 15 de marzo de 2024

Introducción a la Antropología Médica

La antropología es una ciencia que busca estudiar al ser humano integrando sus aspectos físicos, sociales, culturales y evolutivos, vaya estudia al ser humano de una manera completa. Este tipo de ciencias sociales han estado incursionando en el campo de las ciencias de la salud, en este caso en particular, en la medicina humana, por la necesidad de explorar estas mezclas que se producen entre cultura, salud y enfermedad, gracias a esto es que nace la antropología médica, una disciplina que busca comprender como las prácticas culturales, tradicionales y las creencias que se nos fueron inculcando y hemos estado adoptando, influyen en la manera en que cada individuo observa y se relaciona con el proceso salud, enfermedad y atención. Por eso, en el presente ensayo se examinará las diversas concepciones que tenían las culturas prehispánicas sobre la salud y la enfermedad, los inicios en las investigaciones antropológicas y sobre la introducción de la antropología médica en la carrera de medicina humana. Con el fin de identificar como es que diversos aspectos de origen cultural, interfieren en la percepción de una persona y sobre todo en la importancia que se tiene que dar para formar a los nuevos médicos en base a un eje antropológico.

Las investigaciones que se han hecho sobre conocimientos antropológicos-médicos ha revelado que, desde la existencia de las culturas prehispánicas, ha existido un entendimiento de las enfermedades y las prácticas terapéuticas muy influenciadas por nuestros aspectos tradicionales. Tanto así que las enfermedades en aquellos tiempos tenían una estrecha relación con el poder sobrenatural y ciertas deidades. Ejemplo de esto, son las investigaciones hechas por el doctor Carlos Viesca Treviño quien plantea en su tesis, la relación que existía entre la ascitis, que no es más que la retención de líquidos en el organismo y Tláloc, dios mexica de la lluvia, que era muy conocido por su capacidad de dominar el agua y contribuir a los cultivos de maíz. Por su parte los estudios elaborados por los doctores Roberto Campos Navarro y María Luisa Coronado, en los cuales describen al denominado empacho un malestar digestivo que puede incluso provocar la muerte, en donde los tratamientos más populares podemos encontrar los masajes, el uso de hierbas, entre otros procedimientos. Resulta curioso ver cómo estos entendimientos o explicaciones, que podríamos considerar como irracionales o mágicos siguen perdurando en la actualidad y sobretodo en las culturas indígenas de nuestro país, ya que ellos tienen su propia interpretación e incluso su propia manera de realizar los procedimientos terapéuticos los cuales constituyen la denominada medicina tradicional.

La antropología tiene sus raíces en las épocas de los griegos y romanos, quienes fueron los primeros en tener interés por la diversidad cultural.

Sin embargo, al igual que otras ciencias ha estado en constante evolución y un sin fin de aportaciones de diversos autores en los cuales podemos destacar a dos mexicanos, Manuel Gamio quien fue reconocido por sus aportaciones en la antropología y la sociología de México y además se le denomina el padre de la antropología de México Angel Palerm que también desempeño como antropólogo y apporto investigaciones importantes a l estudio de las etnias al investigar las comunidades indígenas. Como también Norman Scotch quien se le atribuye el concepto de antropología médica.

Una parte importante para entender mejor, de donde provienen las diversas interpretaciones que engloban a la salud y a la enfermedad, es de suma importancia situarse en la época de la América prehispánica, tiempo de las civilizaciones antiguas, dentro de las cuales encontramos a las culturas andinas, los aztecas, mayas entre muchas otras, las cuales tenían una interpretación del proceso salud, enfermedad mágico-religiosa en donde las enfermedades eran atribuidas a deidades los denominados dioses “buenos” a los cuales se les atribuía cosas positivas, riqueza, amor, salud y por el contrario existen los dioses “malos” a los cuales se les atribuía la enfermedad, escasez, entre otras cosas. Para poder restaurar el equilibrio del cuerpo, la mente y el espíritu se recurría a curanderos, chamanes o sacerdotes todos estos componen a los denominados terapeutas tradicionales, que ofrecían rezos, masajes, cocteles de hierbas como procedimientos terapéuticos, etc. Un aspecto relevante es que las culturas prehispánicas tenían dos ideas de pensamiento sobre lo que era un Dios; las cuales creían ya se en el politeísmo: las culturas las cuales adoraban a muchos dioses y el panteísmo: las culturas que sostenías que Dios es toda la naturaleza, todo nuestro cosmos.

Resulta interesante el hecho de investigar las raíces mágicas sobre la enfermedad o bien la salud, ya que en la actualidad existen un sinfín de pueblos que mantienen esas mimas creencias e interpretaciones sobre la salud y la enfermedad incluso persisten sus propios métodos terapéuticos.

La antropología médica nace por la necesidad de estudiar los factores culturales y sociales que predominan en cada paciente y así mismo, como estos aspectos interfieren o determinan la relación que se establecerá en la salud y la enfermedad ejemplo de esto es que debido a este tipo de aspectos (religiosos, culturales y de creencias), pueden intervenir en los procesos

terapéuticos y en el acoplamiento del paciente a un tratamiento. Todo esto con el fin de llevar a cabo una medicina integral, que sea capaz de ver todas las vertientes por las que se puede ver alterada la salud de una persona y que además de integrar aspectos científicos o biológicos que es el principal factor en el que se centra la medicina convencional, sino también que sea capaz de integrar aspectos culturales, sociales y psicológicos para que pueda y deba resolver las diversas necesidades en salud de una población.

Por esto mismo es que en la actualidad es pertinente inculcar un enfoque cultural a las nuevas generaciones de médicos, para que tengan la capacidad y la facultad de proporcionar una atención médica de calidad, integral y centrada en ver más allá de una enfermedad o un objeto de estudio sino a un ser humano.

Bibliografía

1. Espinosa-Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina . *Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social*, 233-235. Obtenido de <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>
2. Nace la etnología . (s.f.). *Nace la antropología médica*. Obtenido de Academia web site .
3. Velarde, Ó. F. (2012). *Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica*. Obtenido de Acta médica peruana: <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>
4. Dra. Odalis Querts Méndez, D. C. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *Medisan*. Obtenido de http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014